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□本报记者 段西元

——————中中国国三三大大球球的的““双双面面22002222””

足球： 收获与遗憾

中国足球 2022年最大的收
获， 是中国女足在亚洲杯决赛中
以3:2逆转击败韩国队 ， 第九次
夺得亚洲杯冠军。 此后， 多位女
足 国 脚 加 盟 海 外 俱 乐 部 。
“留洋军团” 的壮大， 让人们对
明年中国女足的世界杯征程怀揣
期待。

对于中国男足的球迷而言，
2022年是心碎的一年。 年初， 中
国男足客场1:3不敌越南队 ， 连
续第五次冲击世界杯决赛圈失
利。 11月下旬， 中国男足原主教
练李铁因涉嫌严重违法接受中央
纪委国家监委驻国家体育总局纪
检监察组和湖北省监委监察调
查。 中国男足还要在低谷中徘徊
多久 ， 成为人们难以回答的问
题。

好在卡塔尔世界杯赛场上不
乏中国元素。 中国裁判马宁担任
了六场小组赛的第四官员 ， 施
翔、 曹奕分别担任三场比赛的候

补助理裁判。 时隔20年后首次有
中国裁判参与男足世界杯执法工
作。

联赛方面， 上海申花、 武汉
长江等多家中超、 中甲俱乐部因
未依规偿还欠薪， 遭到中国足协
扣除联赛积分的处罚。

寒冬中孕育着希望。 首届中
国青少年足球联赛于11月底落
幕， 这项赛事以打造我国覆盖面
最广、 参与人数最多、 竞技水平
最高、 社会影响力最大的青少年
足球赛事为目标， 标志着足球领
域的体教融合迈出重要一步。 此
外， 两批共15个 “十四五” 期间
全国足球发展重点城市也于今年
公布。

篮球： 回归与传承

女篮是中国三大球在本年度
的一大亮点。 女篮世界杯上， 中
国队继1994年世锦赛 （世界杯前
身） 后再度晋级世界大赛决赛。
大力培养新人、 注重锤炼意志品
质的中国女篮， 重新走到世界女
子篮坛的聚光灯下。

郑薇今年5月正式担任中国
女篮主教练 ， 她带领着朝气蓬
勃、 拼劲十足的中国女篮晋级世
界杯决赛 。 经过大赛历练的李
梦、 李月汝、 韩旭等队员逐步形
成主力架构 ， 默契程度不断提

高。 参加本届女篮世界杯的中国
队平均年龄不到26岁， 让人们对
未来有了更多期待。

尽管受疫情影响一度出现人
手紧缺， 但中国男篮还是在预选
赛第五窗口期顺利拿到世界杯入
场券。 此后亚历山大·乔尔杰维
奇出任中国男篮主教练， 塞尔维
亚人也到国内联赛现场考察队
员 ， 为日后国家队赛事提前布
局。

中国篮球回归的还有初心，
这一年中国篮球有了自己的名人
堂。 经过提名、 推举和终审三个
阶段， 最终确定九名入堂人物，
与此前公布的15位 “特别致敬人
物” 以及优秀集体———“新中国
篮球运动杰出贡献奖 ” 获奖人
（“五十杰”） 共同进入2022年中
国篮球名人堂。 中国篮协主席姚
明表示， 建立中国篮球名人堂的
初衷就是 “寻根”。

12月17日， 中国篮球协会以
线上形式召开换届会议， 姚明连
任中国篮球协会主席 。 “十四
五” 期间， 中国篮球协会将聚焦
巴黎奥运会的备战参赛和洛杉矶
奥运会的人才培养、 体教融合推
进等工作。

排球： 更迭与复苏

对于中国排球而言， 2022年

是新老交替之年， 是密集出征国
际大赛之年， 是联赛复苏之年。

这一年， 面向巴黎奥运会周
期的 “新” 男排、 “新” 女排在
国际赛场上进行了大量实打实、
硬碰硬的较量， 一方面极大地磨
砺了队伍， 另一方面也看到了与
世界强手的真实差距， 明确了继
续奋斗的目标。 国内排球联赛怀
揣着重整规范赛制、 提升对抗性
的愿景重新启程， 迈出了复苏的
一步。

朱婷、 张常宁等世界一流攻
击手自东京奥运会后持续处于伤
病恢复状态， 缺席今年的国际大
赛； 颜妮等老将退役； 仍奋战在
赛场上的丁霞等队员， 竞技状态
随着年龄增长也有所下滑。

但拥有光荣传统的中国女
排， 从未停止前进脚步。 经过6
月至10月世界女排联赛和女排世
锦 赛 的 考 验 ， 这 支 队 伍 取 得
了 明 显的进步 ： 一是主教练蔡
斌及其团队展现了不错的临场指
挥和战术能力； 二是队员们经受
了强队挑战、 顶住了疲劳积累，
在战术素养和心理素质上有明显
成长。

需要正视的是， 中国女排在
两次大赛中暴露出与世界顶尖强
手相比， 在主力攻击手、 进攻多
样性以及一传稳定性方面的短
板。 要想在新的奥运周期走得更

远， 中国队还要进一步提升团队
配合， 改善战术打法， 增强队员
自信。

中国男排也经历了长达三个
多月， 包括世界男排联赛、 亚洲
杯以及世锦赛的 “魔鬼赛程” 考
验。 这支队伍由吴胜任主教练，
以夺取巴黎奥运会门票为近期目
标。 自今年5月开始， 中国男排
长期在海外多地辗转比赛和训
练 ， 既有在世界联赛战胜巴西
队、 在亚洲杯夺冠的高光时刻，
也有在世锦赛上一局未胜的遗
憾。 队伍仍保有参加明年举行的
巴黎奥运会预选赛的希望， 队员
们通过密集的海外参赛也得到了
一定磨砺。

2019年至2021年， 因为东京
奥运会备赛以及疫情影响等多重
因素， 国内的排球联赛赛程短、
比赛封闭、 对抗性较差。 2022-
2023赛季中国男、 女排球超级联
赛已对此做出了积极调整： 赛制
朝着更加规范化的方向努力， 赛
程时间跨度上也有所增加； 新赛
季对各队引进外援不设总人数 、
位置和上场人数限制， 意图增加
国内联赛的对抗性。

尽管如此， 由于各地投入、
重视程度不同， 加之商业化水平
较低， 目前国内排球联赛球队实
力差距很大， 且随着外援新规的
实施， 差距将更为明显。 提升排
球联赛的社会知名度和商业价
值， 是重振和增进联赛整体水平
的应有之义。

加快建设体育强国， 推动竞
技体育高质量发展， 三大球的振
兴是重要内容。 唯有脚踏实地、
久久为功， 三大球振兴系统性工
程的根基才能真正牢固， 为体育
强国建设增添强大动力。

据新华社

中国女篮时隔 28
年再次闯入世界大赛
决赛 ， 男篮锁定 2023
年世界杯入场券 ， 女
足时隔16年再次站上
亚洲之巅 ， 男排十年
后再夺亚洲杯冠军 ，
男足再次无缘世界杯
决赛圈…… 2022年的
中国三大球 ， 有收获
的喜悦 ， 也有失利的
苦涩 ； 前进路上有挑
战 ， 更应坚定信心 、
积蓄力量。

荣荣光光与与 挑挑 战战

本报讯 （记者 任洁 ） 记者
昨 天 从 团 市 委 获 悉 ， “ 喜 庆
二 十 大 、 强国有我 、 共绘新时
代” ———北京青少年、 北京老干
部 美 术 作 品 展 线 上 展 厅 在 北
京 青 年 、 北京青少年服务中心
公 众 号 等 平 台 全 面 上 线 ， 标
志 着 北京青少年 、 北京老干部
美术作品展系列活动正式拉开帷
幕。

本次展览以 “喜庆二十大、
强国有我 、 共绘新时代 ” 为主
题， 以红色历程、 人物风采、 时
代新貌、 城市新象、 美好生活等
为 创 作 题 材 ， 引 导 广 大 首 都
青 少 年以自己的视角 ， 通过油
画、 国画、 版画、 综合材料等艺
术表现形式， 勾勒双奥之城的美
丽风景和人文魅力 ， 彰显新时
代 、 新北京 、 新生活的城市风

采。
展览面向首都青少年共征集

作品近8000件， 最终遴选出优秀
作品150件， 汇同特别邀请的北
京市离退休干部摄影、 书画等作
品150件 ， 开展线上集中展览 ，
全面展示新时代老干部、 青少年
共同学习党的二十大， 永远跟党
走、 奋进新征程的赤诚情怀和使
命担当。

第九届全国大众冰雪季北京分会场暨第九届北京市民快乐冰雪季系列活动启动仪式上周末在北京市冰
上项目训练基地举办。 本次启动仪式包括在北京市冰上项目训练基地举办的仪式部分和冰球对抗赛、 在石
京龙滑雪场举办的 “滑雪公开课” 分会场， 以及在 “北京健身汇” 微信小程序线上同步举办的冰雪消费券
发放活动， 营造了冰上雪上、 线上线下精彩联动的热烈氛围。 本报记者 彭程 摄影报道

上周六， 北京国安U21青年
队在全国青年联赛最后一轮比赛
中战平上海海港U21， 从而以不
败的战绩获得了2022年度全国青
年联赛的冠军。 今年国安成年队
成绩一般， 青年队的登顶虽然没
有那么耀眼， 但这让北京球迷看
到了国安队未来的希望。

其实就在国安U21夺冠前一
天， 这支球队的很多球员赶赴了
中超赛场 “替兄出征”， 打了一
场中超联赛。 当时， 北京国安一
线队只有几名球员能够出战， 面
对这种情况其他很多球队都选择
了弃权， 而国安俱乐部则选择了
坚持， 让青年队的小球员去打对
广州队的中超联赛。 广州队也是
以年轻球员为主， 不过广州队阵
中一些小球员已经有了中超联赛
的经验， 北京队的这些小孩， 在
中超层面都还是 “一张白纸 ”。
在这场中超联赛中， 国安青年队
的小将们， 在张玉宁等几位大哥
的带领下， 踢出了过程和结果都
非常漂亮的足球， 完胜了处于降
级区拼死挣扎的广州队。 北京队
主教练门佐激励小将们： “你们
不是青年队， 你们来到这里就是
代表北京国安。”

门佐过去就是北京国安青年
队的主教练， 他在荷兰等国家也
常年从事青训工作， 他知道怎么
让年轻人增加自信。 这支已经是
冠军队的国安青年军， 阵中有不
少球员特点十分鲜明。 比如今年
全国青年联赛的MVP闫雨 ， 这
位踢边前卫的球员， 在门前的感

觉非常好。 再比如对广州队比赛
踢进 “诡异世界波” 的段德智，
他在场上机敏而又积极。 国安青
年军过去不是没取得过成绩， 但
总感觉成材率比较低。 现在人们
关心的是 ， 这支国安冠军青年
军， 未来有多少人能在一线队立
足。

大俱乐部通常是在转会市场
上 “大投入 、 大制作 ” 引进人
才， 似乎只有那些中小俱乐部才
靠青训发家。 但在目前的中超环
境中 ， 大家都是 “节衣缩食 ”，
没有哪支球队可以拍着胸脯说自
己就是 “中国皇马” 或者 “中国
曼城”。 职业化之前， 转会市场
还在冰冻期的时候， 各支球队的
人员衔接就是靠青训。 现实恐怕
会让中超的 “历史” 出现一定的
“倒退”， 各队最终比的很可能就
是青训队伍了。 未来3到5年， 各
队的 “补血” 方式首选就是从二
线队提拔球员。 国安以前在这方
面做得不够大胆， 但现实状况必
须加速新老交替进程， 哪个队在
这方面慢了， 就会非常吃亏。 明
年的北京国安队， 至少应该是一
支新老融合的球队， 年轻球员理
当得到比现在多很多的出场机
会， 阮奇龙、 乃比江能做到的事
情， 相信闫雨、 段德智也可以做
到。 培养自己的球员， 并不是一
种倒退， 即便富贵如曼城， 也有
自己的福登啊。 当新工体为中超
联赛重新打开大门时， 国安队应
该是一支以 “子弟兵” 为核心的
球队。

北京国安队明年应加速新老交替

北京青少年、北京老干部美术作品展线上开展

第九届北京市民快乐冰雪季系列活动启动


